



## **SUDÁN DEL SUR / REP. CENTROAFRICANA**

### **Dos países precipitándose hacia la guerra civil**



Sudán del Sur y la República Centroafricana son dos vecinos que han iniciado sendos conflictos interiores en los últimos meses, cada uno de manera independiente pero con trasfondos similares. En ambos casos, la pobreza, las divisiones internas y la fragilidad de las instituciones han originado espirales de violencia étnica, con miles de muertos y decenas de miles de desplazados.

En el caso de la República Centroafricana, la crisis se recrudeció a partir de marzo de 2013. El país sufrió entonces un golpe de Estado a manos de Seléka, una coalición de milicias rebeldes mayoritariamente musulmanas. Su líder, Michel Djotodia, se autoproclamó presidente tras tomar Bangui. Las milicias siguieron atacando y



saqueando poblados, crecidos gracias al clima de anarquía, mientras que Djotodia se mostraba incapaz de imponer su autoridad. Las poblaciones cristianas respondieron con más violencia, generando una espiral de brutalidad y odio étnico. Las presiones internacionales y la debilidad interna empujaron a Djotodia a presentar la dimisión en enero de 2014. Le ha reemplazado la alcaldesa de Bangui, Samba-Panza, considerada una figura políticamente neutral que no genera rechazo a ninguna de las partes. Francia, la ex metrópoli, ha enviado 1.600 soldados para intentar frenar el

desastre en ciernes. La Unión Africana también se encuentra presente en el país con 6.000 efectivos, y se espera una aportación de la UE de hasta 5.000 soldados. Las tropas extranjeras han conseguido controlar algunos puntos vitales, pero son insuficientes para garantizar la paz en un país con una extensión superior a la de España.

El conflicto en Sudán del Sur, por su parte, estalló en diciembre de 2013, cuando soldados del presidente Salva Kiir, de la etnia dinka, trataron de arrestar al exvicepresidente Riek Machar, de la etnia nuer. A partir de ese momento las dos comunidades entraron en conflicto, causando miles de muertos y la partición del país entre zonas dominadas por milicias enfrentadas. La población de Sudán del Sur cuenta con armamento y una extensa experiencia de combate derivada de la guerra civil contra Sudán, que terminó con la secesión en 2011.



La mediación internacional tratará de poner freno a la violencia en ambos países, ahora que los dos conflictos aún se encuentran en sus primeras etapas. La experiencia en países vecinos como la R.D. del Congo muestra que, si la guerra se consolida, las consecuencias pueden llegar a ser mucho más atroces. La fragilidad extrema de las instituciones, la pobreza, la pugna por los escasos recursos y la división étnica son una combinación explosiva y habitual en África Central, sin duda la región más castigada del planeta.

